
Lettre aux Amis 

de l’Abbaye 

de Boscodon
n°49 - Décembre 2024

Chers amis, 

Depuis l’été dernier, une équipe renouvelée et enthousiaste œuvre sans relâche à restaurer la dynamique de 
notre association afin que vive et rayonne notre belle et chère abbaye de Boscodon.

Cela commence à porter quelques fruits : nous espérons qu’il ne s’agit que de prémices et que les récoltes futures 
seront à la hauteur de notre attente ! Nous y travaillons et appelons toutes les bonnes volontés à nous rejoindre.

Voici les principales nouvelles que nous souhaitons vous partager, dans un format plus modeste que dans les 
années passées (l’association n’a plus de salarié et les bénévoles ont peu de compétences graphiques et peu de 
disponibilités). N’hésitez pas à partager ces informations.

Le bureau

Christian Garnier, président
Nicolas Ployart, vice-président
Georges-Eric Becquart, trésorier
Simone Marin, trésorière adjointe
Bruno Cherière, secrétaire



 Les relations avec nos partenaires 
Développer autant que possible les relations avec nos partenaires est une des missions principales de l’équipe de 
gouvernance de l’AAAB. 

Rencontre avec Mgr Xavier Malle
Au tout début de ce mois de décembre, le président et le secrétaire ont rencontré l’évêque de Gap et Embrun. 
Ce dernier leur a confirmé son affection pour l’abbaye de Boscodon et son estime pour notre association, dont il 
connaît bien l’histoire. Il regrette de ne pas pouvoir nous mettre en lien avec une communauté susceptible de 
s’installer  à  Boscodon  mais  il  est  ouvert  à  la  constitution  d’une  communauté  ou  fraternité  diversifiée.  
L’abbaye  de  Boscodon  est  un  haut-lieu  du  diocèse  et  l’évêque restera  très  attentif  à  son  évolution. 
Il a cité Mgr Coffy : « il faut que l’abbaye soit un lieu d’espérance pour la population locale et un lieu de source pour tous 

ceux qui viennent en vacances. » (paroles rapportées par Sr Jeanne-Marie dans « La Clarté des Pierres »)

Peu avant cette rencontre, le président avait reçu cette communication de Mgr Malle : « à la suite de la convention 

signée entre le diocèse et votre prédécesseur, j’ai le plaisir de vous faire savoir que nous avons pu déclarer l’abbatiale et la  

chapelle attenante parmi les lieux de culte desservis par le diocèse de Gap-Embrun. Nous sommes ainsi conformes à la loi de 

confortement des principes républicains. » 

Rencontre avec Madame Eyméoud 
Le même jour, le président et le secrétaire ont rencontré Mme Chantal Eyméoud, maire d’Embrun, présidente de 
la communauté de communes de Serre-Ponçon, vice-présidente de la région PACA. Elle nous a confirmé son 
attachement à Boscodon ainsi que sa volonté de nous aider et de fédérer des énergies pour cela. Très favorable 
aux projets de renouvellement de la sonorisation et de l’exposition Christoff Baron (voir ci-après), elle nous a 
recommandé d’initier rapidement les demandes de subventions aux collectivités.

Nous avons bien l’intention de poursuivre les rencontres avec nos partenaires actuels ou potentiels (décideurs, 
acteurs locaux, …) et de renforcer nos relations avec eux.

 La vie à l’Abbaye 

Conférence des guides bénévoles
En septembre, une journée conviviale de « formation continue » a rassemblé une quinzaine de nos guides 
bénévoles. Francesco Flavigny, ABF qui a été en charge de la restauration de l’abbaye, Jean Ebrard et Daniel 
Meyer , guides experts des « parcours symboliques », ont offert des conférences passionnées et passionnantes 
sur l’histoire de la construction de l’abbaye et sur la symbolique de son architecture. Un grand MERCI à tous nos 
guides bénévoles, dont la disponibilité, les compétences et la passion communicative sont ô combien précieuses, 
à Emmanuelle Coullet pour l’organisation de la journée. Les visites guidées constituent une proposition phare 
de notre association : nous devons a minima la maintenir et faire notre possible pour la développer, notamment 
auprès des jeunes publics. Nous cherchons toujours à former de nouveaux guides. N’hésitez pas à en parler aux 
personnes que vous savez intéressées par l’histoire,  l’architecture,  la  symbolique dans le  christianisme,  ... 
La prochaine journée des guides est prévue le 14 juin 2025.
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Départ du frère Régis Bron, dimanche 20 octobre
Merci Régis pour ta discrète mais bien réelle présence pendant ces 
huit années. Bravo d’avoir tenu bon, seul religieux à bord, jusqu’à 
l’arrivée de frère Luc. Nous te souhaitons une retraite paisible à la 
Sainte  Baume.  Ton  amitié,  ton  écoute  et  ton  regard  bienveillant 
restent dans nos cœurs. Nous espérons te revoir à la belle saison. 

Frère Luc Devillers reste  à  Boscodon  cet  hiver  et  au  moins 
jusqu’à  l’été  prochain.  Il  a  été  rejoint  depuis  quelques  mois  par 
Youssef El Barodi, ancien chargé de missions humanitaires, qui est 
entré  en  catéchuménat  ce  premier  dimanche  de  l’Avent. 
Ensemble, ils ont accepté la charge de gardiennage de l’abbaye pour 
faciliter la vie commune : c’est donc à eux qu’il faut s’adresser pour 
organiser vos séjours à l’abbaye.

Aménagement  des  jardins 
L’équipe de bénévoles entretenant les 
jardins  s’étant  étiolée,  un  travail  de 
simplification  est  amorcé  :  transfert 
des plantes du cloître dans le jardin de 
l’entrée (jardin d’Isidore), qui sera en 
visite  libre ;  plantation  de  lavande 
dans  les  carrés  du  cloître  (avec  le 
projet d’introduire une symbolique à 
base  d’éléments  minéraux)  ; 
plantation  d’hysope  dans  le  jardin 
nord, à destination de La Cloche de 
Boscodon, bière très appréciée par les 
visiteurs.
Le  soleil  radieux  et  la  présence  de 
nombreux  membres  de  l’association 
pendant le week-end de la Toussaint 
nous ont  permis d’effectuer,  sous la 
direction  de  François  Darbois,  le 
transfert de plantes du cloître vers  les 
quatre  carrés  du  jardin  de  l’entrée : 
vue, odorat, goût et toucher. Dans la 
plus  pure  tradition  des  lieux,  néo-
boscodoniens  et  anciens  du  « canal 
historique »,  jeunes  et  vieux, ont 
partagé un excellent moment d’amitié 
et  de  travail.  Merci  à  tous  et 
particulièrement  à  Isabelle Baudin 
pour sa contribution à l’organisation.

Annick Combier,  écrivaine,  animatrice d’ateliers  d’écriture,  ancienne aumônière des Hôpitaux Sud de 
Marseille  et adjointe en pastorale, a choisi de vivre le temps de l’Avent et le mois de janvier à Boscodon.  En 2014 
déjà, elle avait passé quelques semaines à l’abbaye en résidence d’auteure, période féconde qui lui avait permis 
d’initier la rédaction d’un roman, récemment paru aux éditions Encretoile : «  Dans le ciel de la guerre, la paix », 
dont  la  jeune  héroïne,  Irène,  vit  dans  le  hameau  de  Boscodon  durant  la  1ère guerre  mondiale. 
Bienvenue Annick !
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Assemblée générale de l’UNASIC, fin octobre à Boscodon. 
Occasion pour Paul Wagner, président, et Daniel Meyer, trésorier, de faire un pré-bilan du projet 
ITAC 1, qui arrive à échéance fin décembre, et de présenter le projet ITAC global, ambitieux projet  
touristique  et  culturel,  inter-régions  et  franco-italien,  reliant  tous  les  sites  chalaisiens  et  leurs 
dépendances et aussi recensant et étudiant toutes les archives de la période chalaisienne. De par son 
histoire et son rayonnement, Boscodon se trouve au centre de gravité du projet, un projet en phase de 
recherche de financement. Le siège de l’UNASIC est à l’abbaye de Boscodon.

 Les projets 

Sonorisation de l’Abbatiale
Nous avons l’immense plaisir de vous annoncer la concrétisation de ce projet important, à l’étude depuis  
septembre dernier, pour que vive mieux notre chère Abbaye.
Vous l’avez certainement expérimenté : avec la sono actuelle, il est (très) difficile de comprendre les orateurs, de 
suivre les offices, de profiter pleinement de certains spectacles. La réverbération du son ( 7 secondes, voire 
davantage selon la fréquence) est un atout pour les voix chantées et pour certains instruments mais c’est un 
obstacle redoutable pour la parole. Comme le disait  Frère Isidore, l’Abbatiale a été conçue pour chanter du 
Grégorien toute la journée…
Georges-Éric, notre trésorier, a piloté l’appel d’offre auprès d’acousticiens spécialisés dans la sonorisation de ce 
type de bâtiments. Les tests et essais que nous avons réalisés sont étonnants et enthousiasmants : ils nous ont 
convaincus malgré le coût de l’installation : 20 010 € TTC. De généreux donateurs nous ont permis de franchir le 
pas mais l’association a besoin de votre aide car il manque encore les 2/3 de la somme. Vous trouverez en pièce 
jointe le formulaire de don sur lequel vous pourrez préciser « sono » si vous désirez que votre aide soit fléchée 
vers cet investissement majeur. Merci d’avance pour votre soutien !

Exposition Christoff Baron 
Peintre et auteur, il a consacré une grande 
partie de son œuvre à une représentation 
narrative  du  nouveau  testament.  En 
réalisant  ses  œuvres  sur  ces  bois 
insignifiants  et  usagés,  Christoff  nous 
invite aussi à une grande humilité et rend 
hommage aux métiers de ces hommes qui 
ont travaillé ces bois avant lui. 
Possédant une grande culture des textes, 
doué d’un geste narratif précis, rebelle et 
parfois critique, il nous présente un Christ 
très  proche  de  nous,  contemporain, 
entouré  de  personnages  dans  lesquels 
nous pouvons nous reconnaître, croyants 
ou pas.
Des œuvres monumentales, créées entre 2018 et 2019, ont été présentées en la cathédrale de Strasbourg, en la 
basilique ND du Cap Lihou de Granville, en la cathédrale de Toulon et en la chapelle de la miséricorde de Saint-
Tropez. Le tableau du jardin d’Eden, créé en 2016 au Liban, a été présenté en l'église Saint Élias de Beyrouth.
Christoff procédera au montage de ses œuvres dans le cloître en mars prochain : n’hésitez pas à venir le voir. Il 
nous  propose  également  de  réaliser  une  œuvre  importante  sur  place  cet  été,  créant  ainsi  une  animation 
intéressante pour nos visiteurs.
Les œuvres de Christoff Baron resteront exposées dans le cloître jusqu’à la fin de la saison 2026.

Programmation culturelle 2025
Merci à Marc Balmand qui a accepté de prendre en charge la programmation culturelle pour 2025. N’hésitez pas 
à lui faire part de vos suggestions ou propositions ! 
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 A noter dans votre agenda.
➢ Messe de Noël : mardi 24 à 22h00. L’église sera chauffée (un peu... car cela coûte une fortune !). La célébration 

sera suivie d’un temps convivial agrémenté de boissons chaudes et friandises (les vôtres seront bienvenues).

➢ Janvier : renouvellement de votre adhésion. Rappel : l’adhésion est valable pour l’année civile en cours à la 
date de versement de votre cotisation et non pas pour les 12 mois suivant votre versement.

➢ Journées des jardins : venez nombreux, avec vos gants et petits outils de jardinage !
> les 27, 28 février et 1er mars : plantation de lavande dans le cloître.
> le week-end de Pâques : plantation d’hysope dans le jardin nord.

➢ Pâques : samedi 19 avril à 20h30, baptêmes en la cathédrale d’Embrun, dont celui de Youssef.

➢ Lundi de Pâques (21 avril) à 10h30  : VERNISSAGE de l’exposition Christoff Baron et INAUGURATION 
de la nouvelle sonorisation,  en présence de Mgr Xavier Malle, de Mme Chantal Eymeoud et des élus et 
acteurs locaux qui répondront à nos invitations. 

➢ Samedi 14 juin : journée des guides.

➢ Programme culturel : le calendrier devrait être diffusé début avril.

➢ Saisons 2025 et 2026 : exposition Christoff Baron.

Pour toute demande ou suggestion,

 merci d’envoyer un courriel à patrimoine@abbayedeboscodon.eu  

ou un courrier à  : AAAB 3816 route de Boscodon 05200 Crots
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La Communauté Saint-Dominique de Boscodon

Les dernières nouvelles de la Communauté ont pu attrister certains de nos amis. En effet, le départ du frère 
Régis (fin octobre) a réduit la présence dominicaine au seul frère Luc. L’évêque de Gap-Embrun lui avait 
suggéré de passer l’hiver à Notre-Dame du Laus, tout en assurant la messe du dimanche à Boscodon. Mais 
cette solution aurait impliqué l’absence totale de personnes à l’abbaye durant les semaines d’hiver.

Une meilleure solution s’est présentée. Fin juillet a débarqué chez nous un Marocain ayant grandi en 
Belgique. Après une carrière à l’ONU dans le cadre de missions humanitaires, Youssef El-Barodi a désiré 
faire une pause pour réfléchir à sa situation religieuse. Depuis ses études secondaires, en effet, il avait été 
informé sur le christianisme, et son cœur penche du côté du catholicisme. Un ami moine bénédictin l’a 
encouragé à visiter Boscodon, où je l’ai accueilli. Dès lors, il a rejoint les autres adultes d’Embrun qui se 
préparent au baptême, prévu à la cathédrale d’Embrun durant la nuit de Pâques. À l’abbaye, il garde les 
lieux au nom de l’association, tout en poursuivant sa formation chrétienne.

En décembre, une amie laïque nous a rejoints. Annick Combier connaît déjà Boscodon. Libre de tout autre 
engagement, cette femme écrivaine s’interroge sur sa participation à l’animation de l’abbaye. D’autres 
personnes d’horizon divers pourraient nous rejoindre dans les prochains mois, intéressées par l’aventure de 
Boscodon, une vie fraternelle scandée par la prière liturgique, en application des statuts de l’association 
propriétaire.

Fr. Luc Devillers o.p.

mailto:patrimoine@abbayedeboscodon.eu


Joyeuse fête de Noël et bon bout de l’an !
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Vivre le temps de l’Avent à Boscodon
C’est goûter par avance à la lumière qui brillera dans la nuit de Noël, car ici elle illumine les montagnes recouvertes 
de neige, le ciel et son bleu intense, et donc… les cœurs, même si les mains sont un peu glacées, elles ! En ces lieux la 
paix se respire, elle émane des sommets, des forêts de mélèze, d’épicéas, de pins, des torrents qui rivalisent pour créer 
des sculptures translucides sous lesquelles leurs eaux glissent en se riant de l’hiver. Les pierres de l’abbaye chantent 
à la moindre caresse du soleil, tandis que sous leurs voûtes règne une humidité pénétrante, faute de chauffage. 
Certes, les moines qui se sont succédé en ses murs n’ont certainement guère eu plus chaud pour chanter les offices ! 
Quelle joie de perpétuer cette présence de prière au cœur de l’hiver dans la petite chapelle enveloppée de silence dans 
lequel retentit, office après office, le chant des psaumes, les lectures qui viennent préparer l’avènement de cet enfant 
de lumière dans le monde tourmenté de notre humanité, des peuples en guerre, des pays ravagés par la famine, les 
épidémies ou les inondations et autres catastrophes qui secouent régulièrement notre planète. Nous attendons ce 
« Prince de la paix » que nous annoncent les Écritures, dont nous parlent Boscodon et la chaîne de femmes et 
d’hommes  « de bonne volonté » qui ont vécu ici jusqu’à aujourd’hui.

En ce temps de l'Avent, ce chemin qui nous conduit vers cette naissance de Dieu au cœur de notre humanité, 
naissance que les textes de sagesse associent à la naissance de Dieu en chacun de nous, dans notre demeure la plus 
intérieure, me viennent des paroles de Maurice Zundel, ce prêtre suisse dont les écrits sont d’une grande profondeur. 
Elles me semblent pouvoir conclure ces lignes, pour éclairer ce qui germe au cœur de la beauté de ce lieu, de son 
silence enraciné dans la présence des montagnes environnantes, du dépouillement heureux auquel il se fait 
invitation.

«  Dans la lumière virginale de Marie, mère de la lumière, tout se résume dans ce seul mot : SILENCE DE SOI. 

Ne jamais faire du bruit avec soi pour ne pas empêcher "la musique", pour entendre la "petite voix" au fond de soi.

Ne jamais faire de bruit en soi-même pour que le monde entier s'y retrouve en ce Dieu qui n'est qu’amour, en ce Dieu 
qui nous est confié, qui est remis entre nos mains et qui veut naître en nos cœurs comme du cœur de Marie. Alors il 
naîtra de nous pour que dans chaque âme, pour que chaque jour il y ait un Noël. »

Annick Combier 12 12 24


